

lunes, 29 de junio de 2015

Reporte CESOP No. 84 “Migración y pobreza”



Dr. Rafael Aréstegui Ruiz

Director General del CESOP

En este *Reporte* número 84 se presentan tres trabajos estrechamente relacionados con un tema: la población de origen mexicano radicada en Estados Unidos, la presencia de un número importante de ciudadanos con esta identidad refleja varios problemas que en el contexto de una sociedad globalizada deben ser estudiados.

El mismo hilo conductor entrelaza tres artículos. El primero: “Elementos para entender la migración y pobreza de los mexicanos en Estados Unidos de América”, de Rafael López Vega, quien también lo complementa con “Asentamientos de indígenas mexicanos en Estados Unidos”, y por su parte Gabriel Fernández Espejel plantea “Hablemos del territorio y los recursos naturales de los pueblos indígenas: un diálogo intercultural para trascender las fronteras”.

En el primer artículo se hace una interesante comparación entre los indicadores de medición de pobreza en la población americana y se señala que los indicadores que se utilizan en México no se reducen a lo monetario. De hecho en la Unión Americana el ingreso ha sido permanentemente superior al de otros países desarrollados, pero también el criterio de medición de pobreza en Estados Unidos es limitante y limitativo.

El documento abunda con referencias teóricas que llevan a considerar que los trabajos de medición de pobreza en nuestro país son más ricos y consistentes en la medida que no consideran sólo lo pecuniario, sino que incorporan lo social. Además, tienen un carácter multidimensional y en el caso de la medición de pobreza en la Unión Americana se percibe no sólo un aspecto eminentemente económico, sino que al parecer se presenta un criterio racial.

Esta temática permite colocar en la agenda sociodemográfica el tema de la pobreza y en consecuencia abre una ventana de interés para la agenda del debate de la reforma migratoria en Estados Unidos.

Los otros dos artículos abordan un tema afín: la presencia de habitantes no sólo de origen mexicano en el vecino país del norte, sino la presencia de migrantes de las distintas etnias y, en consecuencia, distintas lenguas que se han hecho presentes en los fenómenos migratorios y que hoy en día representan un número significativo. Aunque se señala que no existen datos confiables, es claro que la presencia de indígenas migrantes va en aumento en Estados Unidos.

Los dos últimos trabajos se complementan, dejando en claro que la interculturalidad no es una condición que exista en el territorio de los pueblos indígenas: la migración ha convertido a las grandes ciudades en espacios de diálogo intercultural.

Y es precisamente ese diálogo intercultural el que está presente en la posibilidad de proponer un desarrollo amigable con el entorno; la cultura no puede separarse de la lengua, pero tampoco de la referencia al territorio, a los usos y costumbres y la presencia en Estados Unidos de grupos indígenas migrantes le ha impuesto a la dinámica migratoria nuevos componentes que invariablemente contribuirán a enriquecer la mirada de esta problemática.

Documento completo que podrás consultar en:

<http://goo.gl/j2q1ZC>

CESOP - Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública

H. Congreso de la Unión

www.diputados.gob.mx/

Edificio "I" primer nivel

Tel 5036-0000 ext 55237